

# IGN HOPFENTAG

**Donnerstag, 18. August 2022:**  
**IGN-Hopfentag auf dem Hopfenbaubetrieb von Anton Wittmann in Eichelberg, Kreis Geisenfeld**

Über 150 Besucher aus der Hopfen- und Brauwirtschaft, aus Verbänden und natürlich zahlreiche PflanzerInnen freuten sich auf einen bunten, informativen und wie immer bestens organisierten Hopfentag. Neben den Vorträgen gab es viel zu berichten und zu analysieren, zumal das Jahr 2022 kein leichtes war, was das Wetter, die Politik, die allgemeine Wirtschaftslage und besonders die Situation der Hopfenbetriebe betraf. Doch davon später mehr.

Um 11 Uhr vormittags startete die Veranstaltung mit einer zünftigen Weißwurstbrotzeit in der großen Hopfenhalle des Gastgeberbetriebes Wittmann. Zuerst einmal begrüßte ein optimistischer **Mario Scholz**, Geschäftsführer der IGN GmbH, die interessierten Besucher und stellte zusammen mit **Corinna Bauer**, zuständig für Vertrieb und Marketing, den Programmablauf vor.

Ein Schwerpunkt des heutigen Tages war die ausführliche Konzeptpräsentation des Projektes „Biodiversitätskulisse Eichelberg“, das die IGN in Kooperation mit der LfL in Hüll, der Erzeugergemeinschaft HVG, dem Amt für Ernährung, Landwirtschaft und Forsten (AELF), der Unteren Naturschutzbehörde am Landratsamt Pfaffenhofen und dem Landesbund für Vogelschutz realisiert.

**Dr. Florian Weihrach**, wissenschaftlicher Leiter des Projektes, stellte die Bedeutung für den Naturschutz und die Artenvielfalt heraus. Langfristiges Ziel ist die Einsparung von Dünger und Pflanzenschutzmitteln, um so den Hopfenanbau nachhaltiger und umweltschonender zu machen. (Einen ausführlichen Bericht dazu finden Sie ab Seite 42.)

**Prof. Dr. Werner Back** vom Wissenschaftszentrum Weihenstephan führte als Co-Referent das Thema weiter aus, mit besonderem Fokus auf die Erfahrungen im

**Thursday, August 18, 2022**  
**IGN Hop Day on the Hop Farm of Anton Wittmann in Eichelberg, in the Geisenfeld District**

More than 150 visitors from the hop and brewing industries, from associations and, of course, numerous growers were looking forward to a colorful, informative and, as always, very well organized Hop Day. In addition to the presentations, there was much to report and analyze, especially since 2022 was not an easy year with regard to the weather, politics, the general economic situation and especially the situation of the hop farms. But more about that later.

The event started at about 11am with a hearty white sausage brunch in the large hop hall of the farm of the hosts, the Wittmann family. First of all, an optimistic **Mario Scholz**, Managing Director of IGN GmbH, welcomed the interested visitors and, together with **Corinna Bauer**, responsible for sales and marketing, presented the program schedule.

One focus of the day's event was the detailed presentation of the "Biodiversity in Eichelberg" project, which IGN is implementing in cooperation with the LfL (Bayerische Landesanstalt für Landwirtschaft = Bavarian State Research Center for Agriculture) in Hüll, the HVG Hop Producer Group, the Department for Food, Agriculture and Forestry (AELF), the Lower Nature Conservation Authority of the Pfaffenhofen District Office and the Bavarian Society for the Protection of Birds.

**Dr. Florian Weihrach**, scientific director of the project, highlighted its importance for nature conservation and biodiversity. The long-term goal is to save on fertilizers and pesticides, thus making hop growing more sustainable and environmentally friendly. (A detailed report on this can be found starting on page 42.)

**Prof. Dr. Werner Back** from the School of Life Sciences Weihenstephan elaborated further on the topic as co-speaker, with a special focus on experiences in the field of "establishing beneficial insects to reduce pests in hops", for example the use of ladybugs against aphids.





Die Referenten und Organisatoren (v.l.n.r.) / The speakers and organizers (left to right): Mario Scholz, Walter König, Dr. Florian Weihrauch, Sebastian Kürzinger, Michael Eisenmann, Georg Kindsmüller, Anton Wittmann und /and Dr. Erich Prinz von Lobkowitz



Ca. 150 Besucher kamen zum IGN-Hop-fentag nach Eichelberg und ließen sich mit den Oldtimer-Traktoren gerne zu den verschiedenen Stationen in den Hopfengärten chauffieren. About 150 visitors came to the IGN Hop Day in Eichelberg and enjoyed being chauffeured to the various stations in the hop gardens by vintage tractors.

## IGN HOP DAY TAG

Bereich „Ansiedlung von Nützlingen, um Schädlinge im Hopfen zu reduzieren“, zum Beispiel Marienkäfer gegen Blattläuse.

Um 13 Uhr hieß es dann: „Bitte aufsitzen!“. Gemütlich ging es auf Oldtimer-Traktorgespanssen in die Hopfenbestände, um die Biodiversitätskulisse live zu erleben.

Dr. Weihrauch und **Georg Kindsmüller**, Fachmann vom Hopfenring e.V., erläuterten die Erfahrungen und Fortschritte an zwei Haltepunkten im Hopfen.

Zurück auf dem Hof der Familie Wittmann gab es erst mal Kaffee und eine wunderbare Kuchenvielfalt zur Stärkung.

**Michael Eisenmann**, 2. Vorsitzender der IGN, gab in bewährter Form einen detaillierten Rückblick auf das Hopfenjahr 2022. Die aktuelle Situation im Hopfenbau ist äußerst angespannt: Extreme Kostensteigerungen von ca. 2.000 Euro/Hektar im Anbau und Energieverbrauch (Hopfendraht + 35 %, Mineraldünger + 300 %, Heizöl + 300 %, Diesel + 60 %), gestörte Lieferketten, Zulassungsbeschränkungen bei den Pflanzenschutzmitteln und natürlich die Auswirkungen des Klimawandels sind überall spürbar.

Die Ernteeinschätzung von IGN-Geschäftsführer **Mario Scholz** fiel im Gesamtergebnis nicht gut aus. Dies konnte **Adi Schapfl**, Präsident des Verbandes Deutscher Hopfenpflanzler e.V., nur vollumfänglich bestätigen. Eine weltweit wieder leicht ansteigende Bierproduktion nach zwei Coronajahren trifft auf eine schwache Welthopfernte, besonders in Deutschland, Tschechien, Frankreich, Großbritannien und Belgien. Eine große Zurückhaltung bei den Vertragsabschlüssen ist wegen der allgemeinen Unsicherheit überall zu spüren.

Der aktuelle Bericht zur Situation der Braugerste und des Brauweizens auf dem deutschen Markt wurde von **Walter König**, Geschäftsführer der Braugerstengemeinschaft, präsentiert.

Zum Ausklang der Veranstaltung gab **Dr. Erich Prinz von Lobkowitz** noch einen Einblick in die Erfolgsgeschichte seiner Schlossbrauerei Maxrain. Da durfte natürlich eine angemessene Bierprobe nicht fehlen.

At 1pm it was then: “All aboard!”. At a leisurely pace, vintage tractors and trailers then drove into the hop gardens to get a live experience of the biodiversity.

Dr. Weihrauch and **Georg Kindsmüller**, expert from the Hop Ring, explained the experiences and progress made at two stopping points in the hop gardens.

Back on the farm of the Wittmann family, there were first refreshments with coffee and a wonderful variety of cakes.

**Michael Eisenmann**, Vice Chairman of the IGN, then gave a detailed review of the hop year 2022 in his customary style. The current situation in hop production is extremely fraught: Extreme cost increases of around 2,000 euros/hectare in growing and energy consumption (hop wire +35%, mineral fertilizer +300%, fuel oil +300%, diesel +60%), disrupted supply chains, approval restrictions for pesticides and, of course, the effects of climate change are being felt everywhere.

IGN Managing Director **Mario Scholz's** harvest estimate was not favorable in the overall result. **Adi Schapfl**, President of the German Hop Growers Association, could only affirm this in full. A slight increase in beer production worldwide after two corona years is being met by a weak world hop harvest, especially in Germany, the Czech Republic, France, Great Britain and Belgium. A great deal of reluctance to sign contracts can be felt everywhere due to the general uncertainty.

The current report on the situation of malting barley and brewing wheat on the German market was presented by **Walter König**, Managing Director of the German Malting Barley Association.

At the end of the event, **Dr. Erich Prince von Lobkowitz** gave an insight into the success story of his Schlossbrauerei Maxrain (Maxrain Castle Brewery). Of course, this just had to be followed by tasting of the beers.

Autor und Fotos: Pokorny Design

